



Documento final

V Conferencia de la Región Europa
14-18 de Marzo de 2016
Sorrento (Italia)

**“Vivir la hospitalidad
con esperanza y audacia”**



Este documento contiene las resoluciones adoptadas por los participantes de la V Conferencia Regional de la Orden en Europa. Las modalidades de aplicación de las resoluciones se discutirán durante la próxima reunión de la Comisión Europa, prevista para los días 04-05 de abril de 2016.

1) V edición de la Conferencia Regional

La Provincia Romana de la Orden fue la anfitriona de la quinta edición de la Conferencia de la Región Europa, celebrada en la localidad de Sorrento (Nápoles). Esta tierra es un lugar de gran importancia para la historia de la Orden, puesto que fue aquí donde se establecieron en Italia los primeros Religiosos que llegaron de España en el año 1571: esta fecha representa el comienzo de la expansión de la misión de los Hermanos Hospitalarios en Europa.

El título de la conferencia es “*Vivir la hospitalidad con esperanza y audacia*”. El programa, elaborado por la Comisión Europa de la Orden, propone afrontar tres temas:

- 1) El futuro de la vida consagrada en Europa.
- 2) Estrategias para el futuro de las Provincias Europeas.
- 3) La Comisión Europa que desean las Provincias Europeas en el futuro.

El moderador de la conferencia fue el Padre Bonifacio Fernández, CMF.

En su discurso de apertura, el Superior General, Hno. Jesús Etayo Arrondo, recordó la importancia de este momento, puesto que ésta es la única Conferencia Regional planificada para el sexenio 2012-2018.

La Familia Hospitalaria está llamada a afrontar con determinación los desafíos epocales para la vida de la Orden y la continuación de su misión pluricenteneraria en Europa.

La organización de la Conferencia en el año del Jubileo de la Misericordia es una oportunidad para vivificar el don de la Hospitalidad que nos legó San Juan de Dios y para convertirlo en una expresión moderna de la misericordia de Dios para con las personas más débiles y para quienes sufren.

2) La organización de los Jesuitas en Europa: ideas para el futuro de la Orden

Suscitaron interés tanto las “plataformas” constituidas por los Jesuitas para construir redes en el plano local entre las comunidades, los colaboradores y los voluntarios activos en distintos centros, como la apertura a la internacionalidad que ha promovido la Compañía de Jesús, como por ejemplo los noviciados y comunidades internacionales.

Las Escuelas de la Hospitalidad son un instrumento que merece la pena fortalecer, puesto que desempeñan la función esencial de proporcionar una formación carismática a los Hermanos y Colaboradores de la Orden, y que también los Jesuitas han comenzado a promover con su programa de liderazgo.

Además, debemos tomar en consideración la posibilidad de designar a un “Coordinador” para que desempeñe una función análoga a la del ponente para promover el diálogo entre las Provincias europeas y estudiar procesos de fusión o colaboración entre las mismas.

3) El futuro de la Comisión Europa de la Orden

Los participantes expresaron su aprecio por la evolución que ha tenido la Comisión Europa y asimismo por el trabajo que ha realizado desde su creación en el año 2008.

Pensando en el futuro, consideramos que es oportuno fortalecer la estructura de la Comisión y garantizar enlaces constantes con la oficina de Bruselas y las subcomisiones europeas.

Es importante que la información sobre el trabajo de la Comisión se transmita de forma más directa a las Comunidades y a los Centros.

Habrà que promover procesos de fusión o de colaboración más intensa entre las provincias. De la misma manera, se llevará a cabo un estudio de viabilidad para ver si es posible realizar un Noviciado Europeo.

También cabe evaluar si es oportuno que la Comisión Europa promueva una acción para orientar a las Provincias hacia los cambios que sufrirá la vida consagrada.

La Comisión Europa analizará las propuestas elaboradas por los participantes (por grupos lingüísticos) y las someterá al debate durante la próxima Asamblea de Superiores Mayores, para definir, sucesivamente, las propuestas de acciones del caso durante el Capítulo General de 2019.

Los participantes también indicaron, respondiendo a un cuestionario, los temas que desean proponer para el próximo Capítulo General.

4) El patrimonio estable

Los participantes siguieron con atención la intervención del Padre Sebastiano Paciolla, O.Cist., sobre el tema del patrimonio estable de una persona jurídica pública canónica.

El patrimonio estable no está definido en el Código de Derecho Canónico, que contiene únicamente algunas referencias al mismo, en los cánones 1285 y 1291.

A pesar de la escasez de la jurisprudencia, se insta a cada persona jurídica pública canónica a identificar los bienes a asignar a su patrimonio estable y a dar publicidad, de conformidad con el derecho civil, al relativo acto de asignación.

La Comisión de Finanzas continuará a realizar el seguimiento de este tema y transmitirá a las Provincias las informaciones correspondientes.

5) Estrategias para el futuro y los nuevos modelos de organización de las Provincias

Cada Provincia ilustró su estrategia de acción para el futuro, tanto en lo que atañe a la vida religiosa como a la administración de las obras apostólicas.

A pesar de los contextos y realidades tan diferentes entre sí, la posibilidad de compartir reflexiones e ideas sobre las acciones que se podrían realizar, también en vistas de los próximos Capítulos Provinciales, ha sido muy útil.

Las Provincias ilustraron la modalidad de organización a través de la cual garantizan la gestión centralizada de las obras de forma eficiente. Dichos ejemplos constituyen un estímulo para identificar las mejores formas de gestión administrativa de las obras, de conformidad con los ordenamientos legislativos nacionales.

6) El futuro de la vida consagrada en Europa

El Padre David Kinnear Glenday, MCCI, secretario de la Unión de Superiores Generales lideró la reflexión sobre el futuro de la vida consagrada en Europa.

El pontificado del Papa Francisco nos está ofreciendo hitos a seguir para emprender un proceso de renovación de la vida consagrada.

Toda experiencia de reforma y renovación de la vida religiosa y de la misma Iglesia debe partir de una interpretación del mensaje evangélico que sea capaz de encontrar respuestas profundas a los interrogantes de la actualidad, y debe conducir hacia una visión orientada al futuro.

La vida consagrada del futuro será diferente respecto a la del presente y a la del pasado, y el cambio no se puede ni evitar, ni negociar. Por tanto, es necesario afrontar la reflexión sobre el cambio y sobre cómo puede constituir una oportunidad para la vida de la Orden Hospitalaria.

Del trabajo en grupos surgieron las siguientes indicaciones:

- a) La situación actual nos impone que actuemos con rapidez para no “perder el tren” que nos puede llevar hacia un estilo renovado de la vida consagrada: sólo partiendo del mensaje evangélico podremos fortalecer el aspecto contemplativo de nuestro apostolado.
- b) No debemos temer el cambio o vivirlo con ansiedad, sino con audacia y prudencia al mismo tiempo, a pesar de las resistencias iniciales.
- c) Es necesario fortalecer la vida espiritual de las Comunidades también a través de la implicación activa de nuestros colaboradores.

7) La oficina Hospitality Europe

El Sr. Carlo Galasso, responsable de la oficina de Bruselas, ilustró el trabajo realizado para la creación y dirección de la oficina desde 2012 hasta la fecha.

El Hno. Rudolf Knopp informó sobre los resultados del cuestionario de evaluación de la oficina al que contestaron las Provincias. La evaluación fue muy positiva y los Superiores Provinciales de la Región de Europa aprobaron por unanimidad la propuesta de seguir adelante con la oficina.

Los participantes propusieron que se añada otro trabajador a la oficina para desarrollar ulteriormente el trabajo realizado hasta la fecha y asimismo para establecer lazos aún más estrechos con las Instituciones Europeas y entre las mismas Provincias.

8) Evaluación del Año de la Vocación Hospitalaria

El Hno. Benigno Ramos ilustró las actividades realizadas durante el año 2015, dedicado a la promoción de las vocaciones para la vida religiosa hospitalaria.

Las Provincias organizaron muchos eventos y momentos de reflexión sobre el sentido y el valor de la Vocación Hospitalaria en la actualidad

El trabajo llevado a cabo en 2015 ha representado un impulso muy importante para la pastoral vocacional. Las Provincias se comprometieron a mantener vivo este impulso también en los próximos años.

9) La Orden y la emergencia migratoria

El drama de la crisis migratoria y la llegada masiva de refugiados y de solicitantes de asilo ha afectado de formas diferentes a los territorios de las Provincias de la Orden en Europa.

Se presentaron ejemplos concretos de la acogida y ayuda social y sanitaria que han brindado las Provincias en los últimos meses.

Se destaca la disponibilidad general al intercambio de información y experiencias, para que todos puedan ofrecer una asistencia adecuada y compasiva a los migrantes.

10) Conclusión y agradecimientos

Las labores de nuestra Conferencia vieron reunidos a más de 40 participantes, incluyendo a una delegación de la Provincia del Buen Pastor (América del Norte).

Los participantes expresaron su agradecimiento a la Comisión Europa por haber elaborado el programa y los contenidos, y a la Provincia Romana por su hospitalidad tan eficiente y llena de amabilidad.

La Comisión Europa seguirá trabajando hasta el final del sexenio (2018) de conformidad con las resoluciones de este documento, proponiendo y debatiendo las líneas de acción concretas que someterá a la próxima Asamblea de Superiores Mayores de 2016.

Expresamos nuestra gratitud también a todas las personas que contribuyeron al éxito del evento, es decir las intérpretes, el moderador, los ponentes, las secretaría y los voluntarios que nos pusieron a disposición tanto su tiempo como su apoyo tan valioso.

Sorrento, 18 de marzo de 2016